

LA OPINION.

FERRA
CARRILES
De Palma a Manacor.
3'15 (mixto) - 8'10 m. y 2'45 t.
Palma y La Puebla.
3'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'1 (mixto), t.
De Manacor a Palma y La Puebla.
3'15 (mixto), 8 m. y 3'5 t.
De La Puebla a Palma.
4 (mixto), 8'3 m. y 5'30 t.
De La Puebla a Manacor a las 4 (mixto)
8'30 m. y 3'15 t.

VAPORES
CORREO
Entradas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Mier. 2'25 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barcelona por Alcedia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 6 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 a 12 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

EXTRANJERO.

La salud de Bismarck. — El Número uno. — Una tragedia. — Inglaterra en Africa. — Escándalo en Roma.

Segun una correspondencia de Berlin que publica la *Nouvelle Presse libre* el principe de Bismarck ha sufrido otra ligera indisposicion, haciendo notar sobre este objeto el citado corresponsal que desde el banquete que dió el citado canciller en 17 de marzo a los representantes diplomáticos de las potencias extrangerasen ocasion del aniversario del nacimiento del emperador, M. de Bismarck se encontraba ya indispuesto, marchando siempre apoyado en un baston, y hablaba en voz muy baja. Se quejaba de dolores instantáneos en las articulaciones de las mandíbulas, tan violentos que en medio de una conversacion ó de un discurso le cortaban repentinamente la palabra.

Este sufrimiento no tiene nada de comun con la esquinancia que ahora le ha vuelto a aquejar, siendo muy fácil que se hayan confundido ambos males en las últimas noticias sobre la salud del citado canciller. No es menester perder de vista que de diez años a esta parte ó cuando menos de seis, el estado enfermizo de M. Bismarck ha sido un tema constante para los diarios y los ecos parlamentarios. Esta enfermedad no ha impedido a dicho canciller sobrevivir á veinte y cuatro ministros y le permitirá probablemente en el porvenir prestar buenos servicios á su pais.

Sea lo que fuera este estado enfermizo del canciller no ha ejercido ninguna influencia sobre su actividad.

Las autoridades han justificado que el famoso personaje conocido por «Número uno» es un sugeto llamado Tynor el cual está complicado en el crimen de Phdenix-Park. Habia sido primeramente vendedor de periódicos, despues libreto en Kengston cerca de Dublin y mas tarde cuando estaba ya afiliado al partido feniano se hizo viajante de comercio.

La política anda desconcertada por la evasion extraordinaria del citado sugeto.

Parece que se ha abandonado el propósito de solicitar la extradicion.

La erupcion del Etna continúa inspirando serios temores á los habitantes de las cercanias.

En Catania se han experimentado nuevos terremotos, especialmente en Biancavilla en don le se agrietó el suelo.

Las oficinas telegráficas hubieron de ser trasladadas á una barraca, á causa de los desastres que sufrió el local en donde estaban establecidas.

Muchos propietarios han levantado tiendas de campaña para refugiarse en ellas sin correr el peligro de ser sepultados entre las ruinas de sus casas.

La autoridad hace apuntalar los edificios que ofrecen peligro.

Las cárceles fueron avacuadas y los presos conducidos á otros puntos porque los penales amenazan arruinarse.

Los habitantes de Belpasso y Nicolosi abandonan sus habitaciones.

El teatro de Amberes ha sido hace pocas noches idem de una verdadera tragedia.

Se representaba el «Faust» de Gounod, y sin estar anunciado, sorprendióse el público al ver representado el personaje Sibil por una partiquina en lugar de Madame Dejean que lo ejecutaba las demas noches; aumentóse su asombro cuando vió terminar el cuarto acto en el coro de soldados para seguir luego la representacion en la escena de la Iglesia. ¿Qué ocurre? se preguntaron unos á otros los espectadores? Vamos á describirlo.

Habianse cometido algunos robos en los cuartos de los artistas hacia ya algun tiempo y madame Dejean era en el blanco de las sospechas; llamada á declaraciones por el tribunal creyó oír de boca del juez que no solo era acusada por robo, sino por su mala conducta; no pudo resistir la pobre mujer semejante imputacion y al llegar á la fonda del Correo en donde se hospedaba, cogió una cuerda hizo en uno de sus extremos un nudo corredizo por donde pasó rodillas y codos; por otro nudo corredizo hecho más arriba pasó la cabeza, sujetando el otro extremo fuertemente en una de las columnas que sostenian el cielo de la cama, lanzóse al espacio y en esta situacion fué hallada pocos momentos antes de la funcion por uno de los dependientes de la casa. Cuantos auxilios se le prestaron, fueron inútiles, la infeliz habia sucumbido; antes de to-

mar tan fatal resolucion habia escrito unas líneas casi ni inteligibles manifestando su inocencia al pié de una imagen del crucificado que le servia en sus oraciones. Hacia tres años que habia contraido matrimonio y su conducta era irreprochable; ni su voz, ni su cara eran gran cosa; pero su escuela de canto y lo elegante figura hacian de la malograda madame Dejeau una artista muy apreciable.

En la misma fonda que la madame, vivia el baritono Mr. Roreb encargado de la parte de Valentin; cuando el dependiente de la fonda al penetrar en el cuarto de la suicida corrió inmediatamente en busca de Mr. Roreb, él fué el primero que asistió á su compañera cortando inmediatamente la cuerda que la sujetaba. Aquel buen hombre llegó al teatro afectado y apenas terminado el segundo acto, sufrió un fuerte ataque de nervios que hace temer por su vida.

Inglaterra no ha dado cima aun con el Transvaal. El conflicto entre los Roers y los indígenas de la frontera se va agravando de dia en dia. Segun los últimos telegramas del Cabo el citado conflicto tiende á transformarse en una guerra general de razas. Tres jefes de tribus limítrofes del Transvaal habian concluido una especie de alianza defensiva contra la invasion de los Boers que han respondido á esta coalicion ocupando el Tembuland en donde va á tener lugar una sublevacion general de negros del Africa austral contra las colonias de blancos establecida en aquella region. Se asegura que las autoridades británicas del Cabo estarán obligadas á intervenir endérgicamente contra el Transvaal para apaciguar á los negros. Segun las últimas declaraciones de lord Dorby y de lord Granville el gobierno de Londres está poco dispuesto á asociarse en la intervencion de la colonia británica contra el Transvaal, pareciendo difícil que el ejército colonial pueda hacer frente á los Boers sin el auxilio de la madre patria.

Hace algunos dias, durante el servicio de la tarde, en la catedral de San Pablo en el momento que se cantaba el himno, un hombre de talla elevada, decentemente vestido, y con el sombrero en la mano se dirigió desde la nave hacia el coro, pa-

só por debajo de la barrera que separa este último de los puestos del público y subiendo rápidamente hacia el altar, echó al suelo el crucifijo, que estaba levantado derrumbando despues con sus manos los candeleros y las guirlandas de flores con que se habia decorado el altar con ocasion de las fiestas de Pascua.

Varios canónigos de la iglesia se apoderaron del citado sugeto, que conducido delante del inspector de policia, declaró que habia sufrido toda su vida en su fortuna y sus afecciones de la oposicion que siempre habia hecho á la práctica idólatra de los rituales. Reducido á la última miseria y sintiéndose llamado por Dios para combatir el ritualismo, habia querido procurarse á un mismo tiempo un abrigo en la prision y dar un gran golpe á la idolatria en la catedral de la metrópoli.

El individuo en cuestion, que se llama George Campos y es habitante de Canonbury, ha comparecido ante el juez, quien le ha condeñado á cinco libras esterlinas de multa, ó, en su lugar á un mes de prision.

REVISTA EUROPEA.

Suspendidas las sesiones de las Cámaras, el manifiesto de la «Liga» revisionista es hoy el principal, si no el único objeto de las discusiones de la prensa de París.

«De la fórmula pomposa revisionista—dice la «Faix»—puede deducirse, lo mismo el mantenimiento que la supresion del Senado, el sostenimiento ó la supresion de la presidencia de la república, el mantenimiento ó la supresion de la responsabilidad ministerial, etc., etc., es como una cajita de magia; se saca de ella lo que se quiera, desde una gallina viva y una hasta un sombrero de señora, á la última moda, todo en perfecto estado.»

El «XIX siecle» no comprende que se hable de restituir al sufragio universal su entera libertad, de que goza y hace uso como le place.

La «Republique française» encuentra la frase destituida de fundamento, pero cree comprender su origen y da la siguiente explicacion: «Esta fórmula un poco vaga no nos es desconocida. Nos servíamos de ella en otras ocasiones, bajo el imperio, cuando queríamos decir que reclamábamos la república.»

Pero la república está hoy establecida y va afirmándose y desenvolviéndose, y

gesto tranquilizador, y pasando delante de él, esbelta y ligera, levantó una tapicera y le señaló una puerta que daba á un pasillo del servicio. En la sombra del corredor estuvieron un instante, inmóviles, escuchando latir sus corazones, llenos de una emocion horrible. Un criado que entrara súbitamente, y estaban perdidos. El ruido ahogado de los pasos del conde, subiendo la escalera grande, llegó hasta ellos. Oyeron que decía con voz sonora: la señora, ¿está en casa? Y que el criado de la antecámara respondia: la señora está en el salon turco con Mr. Severac.

—¡Está bien! Llevad estos papeles á mi gabinete... No, iré yo mismo.

Una puerta se abrió y se cerró. Sarah murmuró al oido de Severac.

—¡Partid! Tomad por la escalera pequeña... y, yo la bajo, salid por el vestíbulo.

Se miraron por última vez. Sarah, los ojos suplicantes, una melancólica sonrisa sobre su boca encantadora, aproximó su cara á la de Pedro, como quien quiere un beso. El se volvió, y haciendo un ademán de desesperacion:

—Adios,—dijo. Y partió.

Sarah ahogó un suspiro, y volviendo al salon turco, fué á sentarse en el sitio aún caliente del crimen, buscando en el aire el vago perfume dejado por Pedro, la frente abrasada, el corazón hinchado, y repitiendo en voz baja con delicia esta confesion que hubiese querido pregonar ante el mundo entero:

—¡Yo le amo! ¡El será mi dueño y mi Dios!

Jorge Ohnet.

FOLLETIN.

LA CONDESA SARAH.

(Conclusion)

podria ser puro é inmaterial, pero ¿quién sabe si poco á poco llegaría á corromperse? Puedo querer no amaros más que de amistad, y no poder impedir amaros de amor...

Sarah hizo un movimiento brusco. Pedro continuó con fuerza:

—Me pierdo para siempre en vuestras bondades, lo sé; vais á encontrarme á la vez muy vanidoso y muy pedante. Soy ridículo con mi moral, lo conozco; pero lo que os digo es necesario que lo diga, para explicar mi conducta. Perdonadme, y creed que conservaré un recuerdo eterno del favor que me habeis hecho.

Las últimas palabras fueron pronunciadas por Pedro con una viva emocion. Sarah, pálida y helada, no respondió. Tuvo un movimiento de odio. Una rabia furiosa puso en tension todos sus nervios. Su mirada se oscureció, y con los labios apretados pronunció estas palabras:

—¡Está bien! Alejaos. ¡Adios!

Pedro se levantó, mudo, inclinóse gravemente ante ella, y dando algunos pasos, completamente aturdido, vacilante, se dirigió hacia la puerta. Un sollozo le hizo volverse. Sobre el diván, hundida la cabeza en los cojines, estaba Sarah casi desvanecida. Lo habia olvidado todo, y cediendo á su dolor, abrumada por la humillacion, lloraba amargamente. Pedro

sintió vergüenza de dejarla así. La piedad en él pudo más que la razon, y volviendo lentamente se aproximó á la jóven. Ella no le habla oído. Lloraba, y sus hermosas manos se crispaban sobre la seda de sus cojines. Sus cabellos de oro, alborotados, dejaban ver la blanca nuca y el nacimiento de sus hombros. Muy turbado Pedro, se sentó sobre una silla baja, cerca de ella; le cogió la mano, trastornado por el espectáculo de esta desesperacion que veía tan sincera:

—O, lo suplico—dijo dulcemente...

Y se inclinaba hacia ella. Sarah habia levantado la cabeza al oírle hablar. Involuntariamente, se encontraron cara á cara, los ojos en los ojos. Sus alientos se confundieron, sus labios se tocaron. Se pusieron de pié, cogiéndose el uno al otro para no caer. Pedro sintió en su mano la mano de Sarah, que se crispaba. A través de una bruma, vió su rostro palidecer de voluptuosidad. Dió un paso para su traerse al abrazo que le envolvía... Quiso lanzar un grito. Los labios de la jóven, ardientes y dulces, buscando los suyos otra vez, le ahogaron.....

Severac fué el primero que recobró su razon. Se alejó vivamente de la jóven. E la quiso retenerla, pero él la rechazó, y con la frente arrugada, la fisonomía contraída, permaneció inmóvil, escuchando vagamente si venia alguien á sorprenderlos. Un silencio profundo los envolvía, y en la media luz misteriosa del salon oriental los objetos tomaban un tinte más suave.

Las flores, abrasadas por el calor, exhalaban más penetrantes perfumes. El ruido argentino del agua, cayendo en la fuente de mármol, acariciaba el oido. Todo, alre-

dedor de Pedro, estaba tranquilo, reposado, y formaba un horrible contraste con la agitacion furiosa de su espíritu y la rebel dia desesperada de su corazon.

Sarah se habia levantado, y yendo hacia el jóven, pu o su mano sobre su hombro. Este ademán de familiar posesion resumió tan elocuentemente para Severac la situacion en que se encontraba frente á frente de ella, que dió un paso atrás para arrancarse á esta mano, que parecia el yugo bajo el cual no tenia más que doblar la cabeza...

—¡Pedro!—murmuró Sarah con gesto suplicante...

—¡Dijadme!—dijo él sordamente—soy un miserable y me causo horror á mi mismo.

La jóven se sentó cerca de él sin decir palabra; pero, cogiendo casi á la fuerza la mano de Severac, la conservó en la suya. Así continuó á los piés del jóven, como si le suplicase. El, amenszador, feroz, como una fiera cogida en el lazo, apartaba sus miradas, detenia las palabras sobre sus labios, temiendo, si pronunciaba alguna, insultar á su cómplice, arrojando furiosamente sobre ella toda la responsabilidad de la falta cometida.

Un coche que rodaba sobre la arena del patio les arrancó á su postracion. Era el conde, que volvía. Ambos se miraron, y heridos por el mismo pensamiento de que iba á ser preci o encontrarse juntos enfrente del hombre á quien acababan de ultrajar, palidecieron. Sarah leyó tanta angustia en los ojos de Severac, que encorrió energía y serenidad. Hizo al jóven un

se hace uso de ella como si no existiera la forma de Gobierno. ¿Qué es, pues, lo que quiere significar ahora? No otros creemos que lo que se quiere es suprimir de una vez el Senado. La Liga confía tan poco de su crédito sobre la opinión republicana, que quiere tocar todos los resortes, tiene necesidad de todo el mundo, y por consiguiente, no puede romper con nadie. Pero realmente el Senado es su objetivo.»

De esta opinión de la «Republique» participa el «XIX Siècle.»

Este órgano de la izquierda moderada quisiera que en lugar de pagarse el público de frases tan desprovistas de franqueza como de sentido, la liga definiera claramente y de una manera precisa, tal como la comprende y desea.

«¿Es—pregunta—lo que proponía Gambetta, modificando las reglas sobre elección de senadores, estableciendo para la elección de los diputados el escrutinio por lista y atribuyendo a la Cámara de los diputados lo mismo la última que la primera palabra en materia de leyes financieras? ¿Es esta la revisión? No porque habeis votado en contra el 26 de Enero de 1882. ¿Es otra cosa la revisión? Sin duda; y si, por oportunismo, lo dejais pasar en vuestro manifiesto, vuestros oradores, sin embargo, no han dejado de gritar en las recientes discusiones: ¡A ese Senado! Debe ser suprimido el Senado! V dice que entre los republicanos que desean la revisión ó la aceptan, las tres cuartas partes no admiten la supresión del Senado ni el régimen de una Cámara única.

A este efecto el periódico bonapartista la «Patrie» se ofrece para ayudar en la campaña, si se quieren, dice, realmente restituir sus derechos al sufragio universal. «Estamos á vuestro lado, dice, con tal que admitais como nosotros el derecho de elección directa del jefe por el sufragio universal.» Y no será esta seguramente la única adhesión de este género. La reacción quiere sacar un proyecto de este movimiento.

«Dada la circunstancia especial en que se han de hacer las elecciones de Julio (para la renovación parcial de consejeros generales ó Diputaciones provinciales), dice el «Gaulois» tratando de las referidas elecciones: «No sería un poco más político no mezclar e en la lucha que ha de establecerse entre los republicanos sobre la cuestión de la revisión? Esta es una advertencia que no ha de dejar en olvido una gran parte de los revisionistas y que no desperdiciarán tampoco los republicanos que son tales ante todo.

La «Paix» insiste ante todo sobre el desacuerdo que existe entre revisionistas acerca de lo que realmente debe ser la revisión.

Mr. Andrieux, autor de uno de los proyectos de revisión puesto en discusión el otro día, explicaba en su periódico «Le Jour» el por qué se niega á poner su firma al manifiesto de la Liga, y por qué no ha ido siquiera á la reunion preparatoria de la cervetería de San Marcos. Había dose impuesto provisionalmente una actitud de neutralidad para con el Ministerio, no quiere asociarse á la agitación provocada por la Liga. Por otra parte, aunque el Manifiesto sea un poco oscuro, sabe que su principal objeto es la supresión del Senado, y el ex-embajador francés en España no es de esta opinión. No admite que una Cámara sea soberana, y encuentra que la omnipotencia de ésta puede ser causa de mayores males. La Liga no puede, pues, contar con el concurso valioso de monsieur Andrieux.

El miércoles se organizó un «meeting» revisionista en la sala Molière—«meeting» contradictorio.

—Mr. Spuller, diputado del distrito invitado á asistir á él, se excusó por carta diciéndo que él votó la revisión limitada en Enero de 1882, y se propone á volverla á votar «aunque cree que será difícil obtenerla de la Representación nacional.» Realmente ahí está la dificultad, pero los oradores del «meeting» ni los de la Liga no lo entienden así, y han «votado» la revisión inmediata.

Recordarase que en el momento en que el Senado francés, despues de haber cerrado la discusión general del proyecto de ley Dufaure, relativo al derecho de asociación, iba á pasar á la discusión por artículos, el Gobierno pidió y obtuvo, por órgano del ministro de lo Interior, que se rechazara el artículo 1.º, que entrañaba «ipso facto» la desaprobación del proyecto mismo.

El ministro se comprometió al mismo tiempo á presentar dentro de poco un proyecto de ley sobre el derecho de asociación. Anúnciase que el ministro se ocupa de ello activamente y será puesto á discusión en cuanto las Cámaras reanuden sus tareas.

Corrieron rumores de que pronto volverían á reanudarse las negociaciones para la conclusión de un tratado de comercio anglo francés; pero, según el corresponsal que el «Times» tiene en París, carecen de fundamento. Según el mismo, subsisten las dificultades de antes de la rotura de las primeras negociaciones. Los informes del «Daily Telegraph» concuerdan por completo con los del «Times».

El asunto de la abolición de las capitula-

ciones en Túnez sigue llamando la atención de la prensa italiana.

Parece que debe entrar en un período más conciliador por parte de Italia, si se ha de creer lo que anuncia el «Fanfulla» del 29 de Marzo.

Las negociaciones se han reanudado estos días con gran actividad. Italia no se ha opuesto formalmente á la abolición de las capitulaciones; se limitó simplemente á pedir garantías para el porvenir. El embajador francés acababa de comunicar al ministro de Negocios extranjeros de Roma el proyecto de legislación jurídica que Francia entiende que debe aplicarse en Túnez. La justicia se administrará por jueces franceses, y según las leyes francesas, cuantas veces se tratara de pleitos entre europeos; en el caso de que se tratara entre europeos é indígenas; se respetarán ciertas prescripciones de derecho local. Para la constitución de los tribunales franceses, las capitulaciones no serian completamente abolidas, sino abrogadas en lo que se refiere á la justicia consular.

El «Journal de Saint-Petersbourg» publica un artículo acerca de los resultados de la última conferencia celebrada en Londres. Rusia, dice el periódico oficioso, puede felicitarse del nuevo tratado de Londres; ha conseguido cuanto deseaba. Los últimos inconvenientes del tratado de París han desaparecido, y en adelante Rusia podrá hacer de la desembocadura de Kilia el uso que considere necesario, bajo la condición única de no dejar los derechos de sus vecinos sobre la desembocadura de Sulina. Esto no significa, sin embargo, que Rusia no pueda hacer á sus vecinos una competencia leal, cuando repunte que la interese. Este modo de expresar es claro. Rusia hará todo lo posible por quitar toda importancia á la desembocadura de Sulina y para atraer toda la navegación á la de Kilia. Encontrará para realizar este objeto cierta dificultad en el artículo 6.º del tratado de Londres, que obliga al Gobierno ruso á comunicar á los representantes en la comisión europea los reglamentos de peaje que juzgue conveniente establecer en la desembocadura de Kilia; pero el artículo del «Journal de Saint-Petersbourg» indica que Rusia no se preocupará demasiado por este particular.

El artículo que publica la «Gazette de l'Allemagne du Nord» acerca de la presencia del cardenal Ledochowski en el Vaticano, no era la paráfrasis de un documento diplomático que el propio diario publicó en su último número. Es, sí, una nota de Mr. Schœtzler al cardenal Jacobini, fecha 4 de Diciembre último.

El ministro prusiano dice en ella que no le agrada fijarse en los rumores malévolos y falsos acerca de las disposiciones de su Gobierno hacia la Santa Sede. Uno de estos rumores atribuye á Prusia la intención de pedir la extradición del cardenal Ledochowski en el momento en que salga del Vaticano. Mr. Schœtzler protesta contra esta afirmación. Es evidente que el objeto de semejante nota no puede ser sólo el de asegurar al cardenal Ledochowski, á sus amigos y protectores; es más bien una especie de invitación indirecta para alejar al cardenal del lado del Papa, Leon XIII no lo ha querido comprender, y á los los antecedentes inclinan á pensar que á la influencia del cardenal Ledochowski se debe el poco éxito que han producido las negociaciones entre el Gabinete de Berlín y la Curia romana.

El nombramiento del general De Caprivi para el cargo de jefe del Almirantazgo alemán ha despertado susceptibilidades en el cuerpo de oficiales de la marina. Se anuncia que el vicealmirante Batsch, que había sido propuesto para el cargo conferido al general Caprivi, está resuelto á retirarse, por no servir á las órdenes de un jefe más moderado que el de categoría. Un despacho de Kiel, recibido por la «Gazette de Francfort», asegura que Mr. Batsch no se retirará por el momento, pero que pedirá una licencia por tres meses. Hablase también de la dimisión de otro oficial superior de la marina, el almirante Wicke, mas parece que aun no está decidido á presentarla.

Este disgusto va á calmarse pronto, puesto que Mr. de Caprivi, por confesión de todos, es un oficial distinguido y muy capaz. Mr. de Stosch procedía del ejército de tierra.

Los telegramas recibidos anoche hablan de conspiraciones descubiertas en Roma, de botellas explosivas encontradas y de prisiones de personas sospechosas llevadas á cabo por la policía. Los anarquistas italianos, unidos á los irredentistas, parece que trataban de perturbar el orden en algunos puntos de Italia.

Los despachos de Londres referentes á las noticias recibidas últimamente del Cabo de Buena Esperanza no son tranquilizadores por haber invadido los boers á Tembalan, negándose á abandonar aquella comarca. La situación de la colonia inglesa es grave y trátase de adoptar disposiciones energicas para rechazar á los invasores de Tembalan.

También nos anuncia el telégrafo que el Gobierno de la reina Victoria, á consecuencia de los sucesos recientemente ocurridos, ha dispuesto aumentar la policía se-

creta creando sólo para la persecución de delitos políticos un cuerpo especial.

La explosión ocurrida el jueves de la penúltima semana en Londres, ha motivado la instrucción de un proceso muy curioso.

En virtud de unaley de Jorge IV, el Estado está en el caso de indemnizar á los propietarios que han sufrido desperfectos en sus fincas por consecuencia de motines ó reuniones tumultuosas; pero al mismo tiempo los propietarios están en la obligación de revelar, bajo juramento, en el término de siete días, los nombres de los culpables.

Fandándose en esta disposición, muchos vecinos de Parliament Street y de otras calles próximas al edificio donde ocurrió la explosión, acudieron á la justicia, haciendo responsable al Gobierno de los desperfectos ocasionados en sus casas. La demanda ha sido desechada por el doble motivo de no ser conocidos los autores del atentado, y de que los daños sufridos por los edificios próximos al Ministerio son una consecuencia del hecho principal y no constituyen en modo alguno, como la ley requiere, el propósito principal de los criminales.

El eco de la Liga agraria de Irlanda en América, el «Irish World», se ha declarado partidario resuelto de la dinamita. En su número del 23 de este mes hace la siguiente declaración:

«La explosión de Londres enseña á los hombres de Estado ingleses que las injusticias que ulteriormente cometan contra Irlanda se convertirán en peligros para Inglaterra. Gracias á los modernos descubrimientos de la ciencia, los irlandeses pueden inferir golpes muy duros á Inglaterra en el momento que deseen. El uso de las materias explosivas es muy práctico y más humano, como ménos destructor de la vida, que la guerra, tal como se hace en nuestros días.»

LA OPINION.

PALMA 4 DE ABRIL DE 1883.

Ya sabe *El Comercio* que no hablamos de los Joaquines amigos y compañeros de los Gabrieles y Batistas, sino de los Joaquines de la redacción del colega, que perdido todo poder desde que por desgracia del colega y de su partido entraron á formar parte de aquella, tuvieron la osadía de insultar á los concejales que porque no quisieron continuar al lado del refuerzo, merecieron el honor de ser ridiculizados.

¿Quien ha de querer estar al lado de personas que todo el mundo detesta por su pedantismo y su soberbia!

Es verdad que nunca habíamos *preconizado* tanto desceco.

Y quede en paz el federal del mico, que no puede digerir el tener que estar olvidado y sin ocupar un puesto importante.

Si la envidia fuese sarna, como se rasparia ese ilustre zarramplín.

Como que estamos enteramente conformes en la definición que *El Demócrata* da ayer á la palabra hystion nos afirmamos en que cuadra perfectamente á los amigos del colega. Parece que *El Comercio* en otro tiempo opinaba tambien así.

Esto lo sabe en Mallorca todo el mundo, y se conocen los disfraces que han usado, los juegos de mano que han celebrado y las veces que han hecho de volatin aquellos Señores.

¿Parece imposible que sea tan ingrata la memoria, que se olviden los hombres tan fácilmente de ciertos hechos.

¿Quiere saber *El Demócrata* si el Alcalde de Palma es monárquico ó republicano? Pues que encargue á sus amigos que todos los días se acercan con exigencias al señor Alcalde, que se lo preguntan á este.

¿Pero son de los suyos aquellos Señores cuyos nombres citamos varias veces?

En los estancos de Palma hace tiempo que no se encuentran cigarrillos emboquillados de color ni grandes ni pequeños, ni tampoco los hay sin emboquillar de color, diciéndose que no se venderán de las clases indicadas, hasta que se consuman las existencias de las demas.

¡Bonita manera de inclinarse á los fumadores, á que busquen en el contrabando, lo que no encuentran en los estancos nacionales!

Ayer oimos á un prójimo la siguiente conversacion.

—Pues yo le digo á V. que no. La ópera «Fra Diavolo» es del maestro Auber. —Se equivoca V., es del maestro Ubre ó Uber.

—No sea V. bárbaro, es Auber.

—¿Quiere V. convencerse de que no es así? Voy á citarle una autoridad indiscutible, y verá V. como queda convencido. El refuerzo del Comercio no negará V. que es un sabio, que es gran autoridad en cualquier materia; lo mismo sabe de gramática que de crear micos; de filosofía que de federalismo; de tener gusanos que de literatura; de nigromancia que de política basta; pues bien, ese poliglota ilustre, ese Maese Andresillo, dice en *El Comercio* del lunes lo siguiente:

Sabemos se ha puesto en estudio la preciosa ópera del maestro UBER, titulada *Fra Diavolo*.

—Ah! lo dice el refuerzo del mico, pues basta, entonces es indiscutible.

Leemos en *El Isleño*:

«A los vendedores de leche se les ha dado estos días una batida por el perito químico de nuestro Ayuntamiento, habiendo sido castigados los que la expendian adulterada.

Y á los taborneros, que venden el vino en peores condiciones que la leche ¿cuándo se les persigue?

¿Es que estos gozan de inmunidad eterna?»

Si carísimo colega: y por esto nuestros clamores se han perdido en el espacio.

¿No le parece que para establecer la verdadera igualdad nos hallamos en el caso de pedir que no se persiga á los vendedores de leche aguada?

Al fin y al cabo el agua es inofensiva: pero el veneno que venden las tabernas... eso se queda para los llamados á corregir el abuso que estamos cansados de denunciar inútilmente.

Son muy curiosas las siguientes noticias referentes á los Montes de Piedad y Cajas de Ahorros que existen en España y en algunos países extranjeros.

Existen en España 27 Montes de Piedad, que en 1882 hicieron 268,015 préstamos por valor de pesetas 50.509,667. Dichos establecimientos habian hecho en el año anterior 202,364 préstamos importantes pesetas 44.444,796.

Las treinta y tres Cajas de Ahorros que hay en España tienen 97,592 imponentes, 9,622 mas que el año anterior, y sus cuentas representan pesetas 68. 050,256, ó sean 6.772,895 pesetas mas que en el referido año.

En Inglaterra las Cajas de Ahorros cuentan con 4.000.000 de imponentes y un capital de 2.000.000,000 de pesetas. Francia está representada por cifras casi iguales á las anteriores, Italia por 601,471 imponentes, con un capital de 425.000,000 de pesetas; Austria-Ungria tiene 461,906 imponentes, y su capital importa 728 000,000 de pesetas; Bélgica, 190,939 imponentes, con un capital de 125.000,000, y Suiza, 155,240 imponentes, con un capital de 444.500,000 pesetas.

Por una disposición reciente que suponemos es de carácter general todos los Carabineros naturales de este provincia que prestaban sus servicios en la misma, han sido destinados á otras Comandancias de la Península, las más cercanas á estas islas.

Multitud de individuos del nombrado cuerpo salieron ayer tarde en el vapor *Lulio* para Barcelona, Tarragona y otros puntos.

Ayer á las primeras horas de la tarde fuimos obsequiados con una rociada que no llegó á obtener los honores de chaparrón.

Un poquito de barro y un tufillo á tierra que encantaba, fueron los resultados de aquella expansión atmosférica.

Según lo dispuesto en órdenes anteriores y ya con carácter de costumbre, el vapor *Lulio* salió ayer á las cinco de la tarde en vez de las cuatro, conforme venia verificándolo desde el mes de Octubre último.

La epidemia de sarampión que se ha desarrollado entre los pequeños acusa numerosas invasiones diarias.

La afección parece tener hasta ahora un carácter benigno, no obstante haber causado sensibles pérdidas en infantes y adultos.

Se ha recibido en la Sucursal de la Compañía Fabril «Singer» de esta ciudad un nuevo medelo de máquinas para coser, de las cuales se nos han hecho por personas inteligentes los más cumplidos elogios.

En efecto: henos tenido el gusto de cerciorarnos por nosotros mismos del in-

disputable mérito de dichas máquinas, reducidas ya al parecer á la última expresión de la sencillez, merced á los múltiples esfuerzos de los ingenieros de la Compañía y con un efecto de labores de distintas clases que es para admirar.

Recomendamos con toda eficacia á los industriales que vayan por sí mismos á ver dichas máquinas, en la íntima seguridad de que hallarán en ellas un medio excelente para perfeccionar sus manufacturas, con economía de tiempo, esfuerzo y calidad.

Hoy todavía han vestido de gala las tropas de esta guarnición y se ha izado en los edificios públicos el pabellón nacional, con motivo del matrimonio de la infanta D.^a Paz.

Hemos recibido un ejemplar del proyecto de Conducción de las aguas á esta Ciudad y los dictámenes emitidos por la Comisión especial nombrada al efecto nos ocuparemos por extenso.

Anteayer una joven del Hostalet d'en Caniellas compró varios objetos en una tienda de esta ciudad pagándolos con medallas pesetas que resultaron ser falsas.

Hoy se celebran en la iglesia de Santa Clara las exequias en sufragio del alma de nuestro particular amigo D. Vicente Fuenmayor fallecido en la provincia de Soria.

Tomamos parte en la pena que hoy sienta por la pérdida de su Señor padre, nuestro querido amigo particular D. José Fuenmayor.

El *Diario de Palma* llama la atención del Gobierno de provincia sobre el gran número de defunciones ocurridas últimamente en Felanitx.

A las diez y media de esta mañana ha fondeado el vapor *Union* procedente de Alicante á Ibiza conduciendo la correspondencia y 55 pasajeros.

El Gobierno de la provincia ha recordado á los Alcaldes, que manden en el término de diez días, las cuentas municipales de 1881-82.

El lunes 9 de Abril á las doce de la mañana, se procederá en el despacho de la Alcaldía á la subasta pública para contratar el servicio del riego de esta Capital.

Ha fallecido en Alcudia el virtuoso sacerdote D. Guillermo Sampol.

Mañana publicaremos una revista del Concierto celebrado en Felanitx, que ya tenemos escrita y que por falta de espacio no puede ir hoy.

Ayer, en el Circo, debutó la tiple señora Ferry, con la ópera *Hernani*.

La debutante estuvo desgraciada, pues el tenor Sr. Conti se puso enfermo y no hubo mas remedio que suprimir su parte y cantar la ópera como Dios quiso.

En una palabra: un *Hernani* sin ídem.

Esperamos pues, que otro día se cante con mas suerte dicha obra ó que la tiple Sra. Ferry se presente al público en otra obra, para poder juzgarla.

Hoy debutará la contralto Sra. Aymeri, cantándose la ópera *Favorita*.

Por tratarse de una institución altamente benéfica y de un hecho positivo, tomamos del *Baleur* las siguientes líneas: «Como prueba palpable de las ventajas que reportan las Sociedades de seguros sobre la vida, fundadas modernamente en España con base sólida y con todas las garantías apetecibles, reproducimos con gusto un caso práctico ocurrido poco ha en Reus, de que dá cuenta el periódico *Las Circunstancias* en los siguientes términos:

En distintas ocasiones nos hemos ocupado de los seguros sobre la vida para exponer las ventajas de esta institución que ofrece el medio mas apropiado para salvar la suerte de los hijos, de las esposas y de todas las personas que necesitan amparo, conjurando las desgracias que ocasiona siempre la implacable muerte.

Pero estos beneficios se hacen palpables y evidentes cuando viene algun caso como el que vamos á referir.

El *Banco Vitalicio de Cataluña* otorgó en Octubre del año último una póliza á favor de los esposos don José Sardá y

doña María Pujol, vecinos de esta ciudad, habitantes en la calle de la Creu Vermella (a) Vent, por la cual se comprometía á pagar 2.000 pesetas el día que falleciera cualquiera de ambos; de manera que si moría el marido, las había de cobrar la esposa y si moría esta antes, se habían de satisfacer al señor Sardá.

El día 2 del corriente falleció del tifus la esposa, y sabemos que ya ha entregado el *Banco Vitalicio* el capital asegurado; ó sean las 2.000 pesetas, sin haber exigido mas requisitos que la partida de óbito y un certificado del médico que la asistió.

Ahora bien ¿á cuantas reflexiones importantes se presta el suceso que acabamos de referir? Este matrimonio se había comprometido á pagar á la Compañía mientras viviesen los dos esposos 86 pesetas cada año, como prima, y con esta suma insignificante aseguraron 2.000. ¿Puede concebirse un negocio mas lucrativo que recibir 2.000 pesetas á cambio de 86 que es la única cantidad que entregaron al Banco al suscribir la póliza?

La posición de esta familia es modesta, vive de los escasos rendimientos de su industria, y habiendo dejado la difunta dos hijos de corta edad bien le habrán venido al padre y esposo las 2.000 pesetas para suplir en cierta manera el vacío que ha dejado aquella y poder cubrir los gastos de su enfermedad y demas que ocurren en tales casos.

El seguro es solo una indemnización de los perjuicios que causa la muerte, y como esta puede sobrevenir en cualquier momento, nada tan previsora ni tan conveniente como acudir á él para prevenir sus desastrosos efectos.

Este pago de las 2.000 pesetas se ha verificado por conducto de la Delegación de dicho Banco en esta ciudad á cargo de nuestro amigo don Antonio Demestre.

Copiamos de nuestro querido colega *El Balear*:

Dice *El Demócrata*: «*La Opinión* y *EL BALEAR* parece tienen empeño en traer y llevar, venga ó no á pelo, el nombre de nuestro propietario, sin que hasta el presente hayan tenido el acierto de poderlo ligar con ninguna cuestión política, que pudiera cohonestar lo ridículo de su concierto.»

Verdaderamente no hay cuestión política que pueda cohonestar ciertos ridículos conciertos del propietario de *El Demócrata*. Diganlo sino ciertas ingerencias parecidas á una completa solidaridad con otros periódicos, ingerencias que luego terminan con la vuelta del hijo pródigo á su abandonado hogar.

Por lo demas, no hemos tenido necesidad de averiguar y publicar quien es el propietario de *El Demócrata* como dice el colega en son de censura. ¿No lo anunció *El Demócrata* mismo en grandes y solemnes caracteres?

En cuanto á la pregunta que nos hace *El Demócrata* por quinta vez, según dice, debemos observarle que no nos creemos mas obligados á contestarla, que otros colegas á quienes tambien la ha dirigido, y que hasta ahora han tenido á bien hacer de tales preguntas el caso que se merecen.

¿A qué llama el diario radical concierto de *La Opinión* y *EL BALEAR*? ¿lo dice por su conformidad en el modo de juzgar á *El Demócrata* y á sus inspiradores?

En tal caso estamos concertados no solo con *La Opinión* sino con el pais entero.

Véase con que mimo califica *El Demócrata* de ayer, nada menos que en su sección editorial, á los dos partidos con quienes se ha coaligado para la próxima campaña de las elecciones municipales.

«*La Izquierda dinástica* que es un remiendo de distinto color del fusionista pero del mismo paño, y que concluirá para disolverse, si no quiere ir á engrosar las filas del fusionismo.»

«La república federal, que, aunque es un partido liberal no tiene hoy razón de ser, pues los principios federales solo son propios á excitar la imaginación de algunos que viven en sueños perpétuos.»

Para una alusión personal, tiene la palabra *El Comercio*.

¿Con qué los principios federales solo son propios á excitar la imaginación de algunos que viven en sueños perpétuos?

Con ambas cámaras atestados de pasajeros se hizo á la mar ayer tarde á las cinco el vapor *Lulio*. El muelle convertido otra vez en paseo.

En dicho vapor salió para Barcelona nuestro particular amigo D. Casto Gonzalez, que hace algun tiempo desempeñaba el cargo de jefe de órden público en esta provincia y que ha sido ascendido últimamente.

Extracto de los acuerdos tomados por el Excmo. Ayuntamiento de Palma en la sesión celebrada el día 30 de Marzo de 1883.

Se aprobó el a ta de la anterior.

Se acordó que el arquitecto municipal forme el plano de alineación de la calle del Corral.

Se acordó prevenir á un propietario de la calle de Vilanova que se limite á construir una pared de cerca sin ninguna clase de aberturas.

Se aprobaron varios dictámenes de la Comisión de Obras de interés particular.

Se acordó la distribución de fondos para satisfacer obligaciones del Ayuntamiento.

Se aprobó el pliego de condiciones que ha de regir la subasta para riego de las vías públicas.

Se levantó la sesión.

CORREO.

Madrid 31.

Anoche conferenciaron largamente los Sres. Romero Giron, Martos y Sardoal.

Dicen los constitucionales que les es imposible poder soportar la humillante proyección de media docena de demócratas que suponen vivimos á sus espensas (Testual.)

Los conservadores, por su parte, añaden con fruición: «Esto marcha; la mayoría está insurreccionada; el gobierno muerto.»

Los republicanos dicen y confirman á su vez. «Ni esto es mayoría, ni gobierno ni nada.» Y añaden: «Los conservadores acabarán por comerse á esta gente.»

El general Martínez Campos, en vista de lo que ocurre, exclama: «Donde están los radicales, acude la tempestad.»

«El Porvenir» de hoy dice que conviene que la alianza de Romero Giron, Martos y Sardoal arme ruidosas algaradas para que los centralistas paguen los vidrios rotos.

Indica «El Liberal» al Sr. Sagasta que necesita de una mayoría que no promueva conflicto, pues lo sucedido ayer demuestra evidentemente los peligros á que están expuestas las situaciones que carecen de base y no cuentan con la opinión ni con las simpatías del pais.

«El Imparcial» dice que la jornada fué desastrosa para todos; que el gobierno, la mayoría y Sardoal, quedaron vencidos por su discordia y esclavos de su propia culpa.

París 1.º

En Marnaval (Ato Marne) cerca de Saint Dizier, ha ocurrido un terrible accidente á consecuencia de haber volado una caldera de vapor.

El número de muertos asciende á 36 y el de los heridos á 33.

París 1.º

Esta tarde se ha verificado el acto de la apertura del congreso Pelagógico.

Con este motivo el presidente del Consejo de ministros, Sr. Ferry, ha pronunciado un discurso político.

Ha dicho que la actitud del clero francés en la cuestión de los manuales para las escuelas de instrucción primaria, es mas política que religiosa.

El gobierno, ha añadido, no está, respecto de la Iglesia, bajo pié de guerra, toda vez que el Concordato está vigente.

El gobierno quiere la neutralidad en la cuestión; pero exige que se respeten las instituciones nacionales.

París 1.º

El periódico «*Figaro*» en su edición de esta mañana, dice que el duque de Aumale en la última sesión celebrada por la academia Francesa, al despedirse de sus compañeros, declaró que consideraba el movimiento orleanista que se está preparando como una maniobra dirigida contra el.—*Fabra.*»

París 2.

El presidente del Consejo ha redactado el proyecto organizando la enseñanza primaria francea en Túnez.

Destinanse á dicho objeto 300000 francos anuales.

No han sido descubiertos aun los autores de la voladura de Belair, cerca de Montcau-les Mines, atentado llevado á cabo por el comité ejecutivo anarquista, según dicen varios arósnos.

Segun noticias de Viena han sido descubiertos los autores del horroroso asesinato del presidente del tribunal Supremo.

En Rusia se han verificado nuevas prisiones de estudiantos acusados de pertenecer al nihilismo.

Con la presencia de un comisario especial del Sultan en la alta A. bania se han calmado algun tanto los ánimos de los habitantes de aquel país, donde se consideraba inminente una nueva insurrección.

Los periódicos conservadores combaten el discurso pronunciado ayer por el presidente del Consejo, particularmente en los párrafos que dedicó al clero, suponiendo que éste obedecía á móviles políticos mas que á religiosos en sus ataques al gobierno sobre la cuestión de enseñanza.—*Fabra.*

París 31.

BOLSA.—Fondos franceses: 3 por 100, 80.30 0,0; 5 por 100, 114.55; fondos españoles: 4 por 100 exterior, 62.80; obligaciones de Cuba, 503.53; consolidados ingleses, 102.38.

Ultima hora.—4 por 100 exterior, 62.1516; id. amortizable, 76.00; obligaciones de Cuba, 502.50.

Singapore 31.

Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo, «*Magallanes*,» y continúa su viaje sin novedad.

Singapore 31.

Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo, «*Leon XIII*,» y continúa su viaje sin novedad, conduciendo al general Jovellar.

París, 31.

El ex-ministro de Hacienda, Leon Say, ha regresado á París despues de haber hecho una campaña libre-cambista en Lyon.

La prensa pide que el gobierno adopte severas medidas en vista del nuevo atentado cometido por los anarquistas en Montcau-les-mines.

Mañana se espera un importante discurso del presidente del Consejo, Sr. Ferry, en el Congreso pelagógico. Se cree que aprovechará esta circunstancia para hacer algunas declaraciones políticas.

Ha llamado la atención un artículo de un periódico republicano intransigente, en el cual se demuestra que de los diferentes gobiernos que se han sucedido en Francia desde principios de este siglo, el que mas ha gastado ha sido el actual.

Se ha comenzado á publicar un nuevo periódico semanal, órgano del príncipe Napoleón, el cual viene á abogar por la revisión de la Constitución.

Viena 31.

Ayer llegaron á Posth los representantes de la casa Rothschild para tratar de la conversión de la renta húngara con el ministro de Hacienda.—*Fabra.*

Lóndres, 31 (recibido el 1.º)

Clausura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 63.0.0.

París, 31 (recibido el 1.º)

El periódico la «*Patrie*» insiste en que el duque de Aumale ha vendido el castillo de Chantilly.

Añade que todos los bienes de la familia de Orleans han sido hipotecados por 75 millones de francos prestados por varias compañías.

El duque de Chartres ha recibido una invitación del czar para que asista á las fiestas de la coronación en Moscú.

TEATRO CIRCO BALEAR.

Función para hoy 4 Abril.

Debut de la mezzo soprano y contralto Sra. Adelle Aymeri.

9.º DE ABOÑO DE LA 1.ª DECENA.

Primera representación de la ópera en 4 actos, del maestro Donizetti.

LA FAVORITA.

A las 8.

Telegramas Particulares.

Madrid 3 á las 3.31.

(Recibido á las 7.39 t.)

En el Congreso han presentado una enmienda los izquierdistas defendiendo la supresión del juramento.

En el Senado se discute la ley sobre el jurado.

Se habla del nombramiento de Senadores vitalicios.

Anunciase que los fenianos infestaron con viruela ropas destinadas á los ministros ingleses.

4 pº interior: 64.55.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.
San Vicente Ferrer, confesor.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en las Capuchinas, dedicadas á la Divina Pastora.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquin Fiol y Bauza.

Se vende a cuatro reales ejemplar en la libreria de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

5.—Jovellanos—5

Biblioteca Musical.

Se han recibido unos magníficos Pianos y Armoniums de una de las mas acreditadas fabricas Españolas.

Gran surtido de fantasias para piano de las mas modernas, entre ellas varias sobre motivos de la popular cuanto bonita zarzuela «La Tempestad.»

Buen repertorio de romanzas para canto y piano, algunas en catalan y entre estas «La Rosa Marcida» música del maestro Caudi y letra del laureado poeta D. Jacinto Verdaquer.

En la misma Biblioteca se encontrará bujias esteéricas de todas clases y dimensiones, pantallas, asandelas y demás enseñas para pianos.

5.—Jovellanos—5

AGENCIA MINERO-METALURGICA
CREADA PARA LA
EXPOSICION NACIONAL DE 1883
2, Valverde, 2.

Se admiten muestras de mineral de toda clase; se admiten productos de las artes metalúrgicas, cerámica y de cristaleria, con destino á la Exposición que ha de celebrarse en el palacio que se está construyendo en el Retiro, cuyas muestras y objetos habrán de remitirse por los interesados con porte pagado, obligándose además á satisfacer los gastos que ocasionen su instalacion, conservacion, recogida y su devolucion con los diplomas y premios que obtengan.

Esta Agencia tendrá intérpretes y personal con distintivo, y desde 1.º de Abril publicará un periódico semanal, crónica de la Exposición, órgano oficial de los intereses de la Agencia.

Además de la representacion, admite tambien comisiones para la compra venta de minas y minerales, escoriales, escombreras, terreros, formacion de sociedades minero metalúrgicas, fabricas de beneficio, fabricas de leza y venta de kaolin.

Responderá la Agencia de toda operacion en que intervenga, poniendo de manifiesto los informes facultativos, títulos de propiedad, certificaciones y cuantos documentos sean necesarios, sin los cuales, no se admite la Comision.

Dirección para la correspondencia: Señor Director de la Agencia Minero Metalúrgica, Valverde, 2, Madrid.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLÁNTICOS.
Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes, para Puerto Rico y Habana. Saldrá para dichos puntos el 15 de Abril, el vapor

JOSÉ BARÓ.

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que puede embarcarse en esta hasta el dia 10 inclusive.

Se despacha en Palma, Plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

Nodriza.

Una de 22 años y la leche de 10 meses desearia encontrar criatura para criar en Selva. Darán razon en el horno de la Vieta.

Dinero á préstamo.

Calle de los Hostales, 24—2.º informarán.
Horas de despacho, por las mañanas de 7 á 9, por las tardes de 3 á 6.

Se alquila la casa botiga número 19, de la calle de Berard. Almuñaina 3 informarán.

CAMACHO

(YA CAYÓ)

Polka para piano, del maestro D. E. Martí Puig, autor de la célebre y popular Po ka

El As de Oros.

Ambas composiciones, se hallan de venta en la

BIBLIOTECA MUSICAL.

5.—Jovellanos—5.

En el mismo establecimiento acaba de recibirse un magnífico surtido de Música Religiosa en mas para canto y órgano ó piano. Ave-Maria, y otras de los mas acreditados compositores antiguos y modernos.

5.—Jovellanos—5.

BIBLIOTECA MUSICAL.

Se ha estraviado una

perra de unos 3 años de edad, estatura regular, color blanco salpicada de rojo y dos lunares rojos tambien entre los brazos y las costillas de la parte izquierda, de clase podenca y se estravió desde la Puerta de San Antonio á la fábrica del Petróleo el miércoles 28 del pasado mes de Marzo de 10 á 12 del dia. En esta imprenta informarán de su dueño.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.
Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos.
Se sirven comidas á precios convenientes.
Trato esmerado y económico. 22

Alquiler.

Se alquila una cochera en la plaza de la puerta Pintada, con agua y bastante comodidad. Informarán en la calle de Sintas, número 5.

Cualquiera que haya

perdido un toldo de carruaje desde la Ciudad á Son Inglada, el carrero del Regimiento de Filipinas dará razon.

Tanto se vende como

se alquila una casa de recreo situada en uno de los parages mas alegres de Son Serra. En esta imprenta darán razon.

En la calle de Catañy,

número 21, hay una cochera y cuadra para alquilar.

ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ,

Union, 19.

CAMACHO

(YA CAYÓ.)

Polka para piano á 6 reales.

MAS NOVEDAD. La Corte de Granada, Fantasia Morisca de Chapi, Marcha del Torneo, Meditacion, Serenata y final para Piano y toda la demás música antigua y moderna hasta el dia y la Religiosa.

Stabat Rossini á 8 reales.

Union, 19.

Una Ganga.

En la Platería número 34, se venden todos los aparatos de una tienda como son vidrieras y los mostradores incluso el (TAURELL) dicha tienda tanto puede servir por zapatería como por merceria, confitero ó boticario. Todo al estilo moderno y nuevo con sus correspondientes vidrios y que se dará por un precio muy barato.

Ganga.

Hay para vender una galera de lujo en muy buenas condiciones. La persona que desea adquirirla, puede avistarse con el maestro de carruajes Miguel Monserrat, que vive frente al cuartel del Cármen.

BANCO DE PRESTAMOS Y CAJA DE AHORROS.

Habiendo trascurrido el plazo señalado para el pago del segundo dividendo pasivo de 5 pesetas por acción, y en virtud de acuerdo de la Junta de Gobierno, se avisa á los señores accionistas que queda prorrogado dicho plazo hasta el dia 10 del corriente mes, desde cuya fecha se exigirá el 8 p^o de interés anual.

Palma 2 Abril de 1883.—El Administrador, Cándido Fernandez.

EL VAPOR

LULIO,

saldrá de este puerto para el de BARCELONA, todos los mártes á las cuatro de la tarde con la correspondencia pública.
Admite carga y pasajeros.

CAJA DE AHORROS

Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALNARES.
Asociacion de Beneficencia.

San Pedro Noláscó, 6, principal.

En este establecimiento se admiten impositiciones desde 1 á 1000 pesetas al interés del 3 p^o anual.

Se presta sobre alhajas, metales y piedras preciosas, ropas y otras prendas, al ocho por ciento al año.

Los intereses se pagan al cancelar el préstamo.

Las prendas que no se desempeñan despues de espirados los plazos reglamentarios se venden en pública subasta.

Horas de oficina de 11 de la mañana á 3 de la tarde y de 7 á 9 de la noche.

EL PANCARITAT

DE S' ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa R volució de un poble del mismo autor.

Al Público.

En la calle de San Pedro Noláscó número 7 hay un espacioso local para alquilar que tanto puede servir de almacen como para cuadra y cochera. En la misma casa informarán.

El Trobador Mallorquin.

Poesías escritas en mallorquin literario, acompañadas de version castellana por D. José Tarongí presbítero, doctor en sagrada teología, canónigo de la insigne iglesia del Sacro Monte, catedrático de retórica y poética en el colegio-seminario de San Dionisio.

Se vende á tres pesetas en la librería de Rotger calle de Palacio número 4.

TINTA para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta.

Véndese en la imprenta y libreria de Rotger calle de Palacio número 4.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios
Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.

Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la libreria de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

Singer.

INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todar sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bieses.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolehador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

10 reales semanales,

siñ adelanto ni aumento alguno.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin límite.

Sucursal en Palma.
4, JAIME II, NUM. 4.

DICCIONARI

mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s' han publicat fins es dia d' avuy, considerablement aumentat ab totas sas véus d' us modern y antic que no 's troban en ningun d' ells: contenguent sas paraulas mas usuals de sa llengua catalana, valencianas y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa; sas de ciencias, arts, oficis, profesión, comers, náutica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de ss castella, admésas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepcions, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s' edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe méns acomodada puga poseir un libre de tanta utilitat, es préu de cada entrega será tan sòls de

3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIÓ.

Palma.—A sa libreria d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigiran sas peticions y reclamacions.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
- Una remilla papel.
- Una caja sobres.
- Una barra lacre.
- Un portaplumas.
- Una docena plumas.
- Un lapicero.
- Un juego naipes.
- Un id. carpetas.
- Un juguete para niños.
- Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

EL ALGARROBO

Y SU CULTIVO EN MALLORCA
por D. José Rullan presbítero con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.
Folleto en 4.º menor de cerca de 100 páginas. Se vende á 1 peseta en las principales librerías de esta Capital.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

JARABE DE YODO SOLUBLE

DE
AUSIRÓ Y SOLER FARMACÉUTICO.
ESCRÓFULAS, LEBLIDAD GENERAL
RECONSTITUYENTE ASOCIADO AL HIERRO
Y LOS FOSFATOS.

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico, en Sóller farmacia de Estades, á 6 reales frasco. Al por mayor descuento á los señores Farmacéuticos. 30

VIAJE Á CETTE

POR EL VAPOR

SANTUERI.

Esté vapor saldrá del puerto de Palma para Cette del 16 al 20 del corriente Abril. Admite carga y pasajeros y se despacha en la calle de San Jaime, número 31, principal.